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 Täiskasvanute 
koolitus 

Tulge Tallinna Erateeninduskooli 
täiskasvanute koolitustele! 

Tallinna Erateeninduskool kutsub Teid osalema täiskasvanute koolitustel! 
Meie kool on  Eesti Töötukassa koolituspartner ning võib pakkuda  

töötutele vajadusel tööalast ümber- ja täiendõpet, mis aitab uut tööd leida.  

 Sõle 3  
10614 Tallinn 

Koka koolitus — 640 t  
Pagar-kondiitri koolitus — 400 t 
Klienditeenindaja koolitus — 260 t  
Puhastusteenindaja koolitus — 320 t 
Baarmeni koolitus—300 t  
Florist-dekoraatori koolitus — 400 t  
Lapsehoidja koolitus — 480 t 
Turvatöötaja koolitus — 320 t 
Hooldaja koolitused — 190 t 
Erialane vene keel — 160 t  
Erialane inglise keel — 160 t  
Esmaabi koolitus — 16 t 
Toiduhügieeni koolitused — 20 t 
 

Õppekavad on litsenseeritud  
Haridus– ja Teadusministeeriumi 

poolt 

Приходите в Tallinna Erateeninduskool  
и пройдите курсы обучения! 

Tallinna Erateeninduskool приглашает Вас принять участие  
в курсах обучения по различным специальностям! 

Наша школа является партнером Эстонской кассы по безработице (Töötukassa),  
которая предоставляет безработным возможность получить профессиональное обучение  

или повысить уже имеющуюся квалификацию  

Курсы повара — 640 ч  
Курсы пекаря-кондитера — 400 ч 
Курсы обслуживающего персонала — 260 ч  
Курсы работника по чистоте — 320 ч 
Курсы флориста-декоратора — 400 ч  
Курсы бармена —300 ч  
Курсы няни — 480 ч 
Курсы охранников — 320 ч 
Курсы первой помощи — 16 ч 
Курсы патронажных сестер — 190 ч 
Профессиональный эст. язык — 160 ч  
Специализированный англ. язык — 160 ч  
Курсы санитарии и гигиены — 20 ч 

 

Программы лицензированы  
Министерством  

образования и науки 

Tel. 6481001,  
54555888 

Facebook: tetkool 
www.tetkool.ee 

 Обучение 
взрослых 

 - Avaldus 
- Isikut tõendav dokument 
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КОлОнКа мэРа

Уважаемые читатели!
В середине октября у меня со-
стоялась встреча с представи-
телями маардуской молодежи, 
которой я и хотел бы посвя-
тить эту Колонку мэра.

Не могу объяснить внутреннее волнение, 
которое неизменно испытываю, встреча-
ясь с подрастающим поколением.
Так было и в этот раз. Передо мной сидели 
восемь юношей и девушек с просветвлен-
ными лицами и ясными взорами. Я видел, 
что они ждут от меня чего – то такого, что 
им может и должен сказать мэр города, - 
представитель гораздо более старшего 
поколения. При этом наш разговор не должен был, упаси 
боже, превратиться в старческое нравоучение или скучное 
изложение прописных истин, а значит, мне надлежало с 
первой фразы задать  правильную тональность, увлечь и 
заинтересовать ребят…
Сложность задачи состояла еще и в том, что молодежная 
аудитория была разновозрастная – от 18 до 30 лет. Кто – то 
еще только заканчивал учебу в гимназии, кто – то уже ра-
ботал на производстве или сам преподавал в школе. Осо-
бенно приятно было увидеть среди участников встречи 
нашу прославленную чемпионку Европы по подводному 
плаванию Лену Смирнову и руководителя Молодежного 
центра, прекрасного тренера – Евгения Головача.
Понятно, что круг интересов и ожиданий у моих визави 
существенно различался, и поэтому я заранее попросил у 
организатора нашего рандеву подготовить вопросы, кото-
рые давали бы мне обзор наиболее актуального круга мо-
лодежных проблем, которые следовало бы обсудить.
Однако как – то получилось само собой, что разговор сло-
жился совсем не по сценарию и не в форме интервью «во-
прос – ответ», а меня попросили в качестве затравки поде-
литься мыслями и впечатлениями о своей жизни, о работе 
и, конечно, о городе.
Пришлось углубиться в воспоминания о своей юности и 
первых шагах в большую жизнь, поведать о том, как не-
просто и негладко складывалась моя трудовая биогра-
фия… Не знаю, доводилось ли раньше моим молодым дру-
зьям слышать подобные «исповеди», но по тому, с каким 
неподдельным вниманием они слушали мою жизненную 
историю, я понял, что «взял правильную ноту» и между 
нами начинает возникать атмосфера, которую принято на-
зывать доверительной. Наверное, и неформальный харак-
тер встречи сделал свое дело, ведь мы общались не в зале 
бюро, а в моем кабинете, в непринужденной обстановке 
за чашкой кофе, а на столах стояли блюда с пирожками и 
конфетами.
И все – таки сегодня хочу признаться, что буквально с 
первых минут своей вступительной «пламенной речи» я 
ни на минуту не упускал главную идею– подвести моих 
собеседников к пониманию того, что в основе всего для 
всех и каждого лежит ТРУД, - кропотливый, иногда моно-

тонный, но в конечном счете всегда приносящий радость, 
моральное и материальное удовлетворение. И еще очень 
хотелось на примерах убедить их в прописной, на первый 
взгляд, истине: если хочешь что – либо изменить в своей 
или  окружающей жизни, надо не созерцать, а действовать, 
без оглядки на трудности и неблагоприятные обстоятель-
ства. Известный афоризм гласит: «Кто хочет – делает, кто 
не хочет – ищет причины», и это правда, подтвержденная 
жизнью.
Много говорили о нашем Маарду.
И опять – таки с акцентом на молодежную инициативу и 
энергию. Да, у нас в городе многого нет: нет молодежно-
го кафе, постоянно действующего молодежного клуба и 
даже хорошее начинание – Молодежный парламент требу-
ет оживления и приложения сил энтузиастов, желающих 
вдохнуть новую жизнь в эту структуру.
И кому, как не самим молодым людям создавать и обу-
страивать городскую молодежную среду в соответствии со 
своими интересами и потребностями. А муниципалитет, 
как это всегда бывает, с готовностью поддержит любую 
добрую инициативу и полезное начинание. Надо просто 
собраться вместе и создать молодежное объединение еди-
номышленников, которое должно стать эпицентром, из 
которого произрастают молодежные идеи и проекты. На-
верняка в таком объединении появятся и сильные органи-
заторы, и толковые исполнители. А тогда и дело пойдет,  и 
результаты будут.
Думайте, друзья, предлагайте! Даже сегодня есть возмож-
ности, которых еще вчера мы не имели. Взять тот же го-
родской Центр досуга (Vaba Aja Keskus), открывшийся 10 
октября после реконструкции. Это не только уютный зри-
тельский зал с обновленным интерьером, но и целый ряд 
новых помещений, в которых можно найти время и место 
для проведения молодежных мероприятий. В этом плане 
и дирекция Центра получила установку мэрии оказывать 
всяческое содействие молодежным инициативам, а при  
разработке плана работы обязательно делать акцент на 
молодежь.
Завершение разговора шло в режиме ответа на вопросы. 
Их было несколько, но на большинство из них я ответил 
в процессе своего монолога, а те, которые относились к 
выборам, носили сугубо личный характер, т.к. представи-
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телей молодежи интересовало в основном мое мнение на 
те элементы «грязных» политических технологий, которые 
нет – нет да применялись моими политическими оппо-
нентами. Принимая во внимание, что к моменту выхода в 
свет свежего номера «Панорамы» выборы уже состоятся, 
не стану передавать читателям суть своих ответов на та-
кие вопросы. Однако ответ на один вопрос, заданный мне 
буквально под занавес нашей встречи учащимся 12 класса 
Маардуской гимназии, я хотел бы сделать достоянием глас-
ности, т.к. подобный вопрос задается мне далеко не впер-
вые. Один молодой человек, в частности, поинтересовался: 
«Может ли мэр города назвать своего возможного преем-
ника?», на что я без доли шутки указал на двоих сидящих 
напротив меня участников встречи и назвал их фамилии. 
Впрочем, естественно, что этими людьми не ограничивает-
ся список претендентов на пост мэра, поскольку в системе 

городского управления и среди вновь избранных депута-
тов Горсобрания есть и другие  реальные кандидаты. Но, 
на мой взгляд, место мэра должен занять не просто умный 
образованный человек, а хороший специалист, знающий и 
любящий город, владеющий современными методами хо-
зяйствования и управления. 

От редакции: Молодым участникам встречи с мэром вру-
чили памятные сувенирные наборы с книгами - альбомами 
«Маарду».
Уже на выходе мы попросили ребят поделиться своими 
впечатлениями о состоявшейся беседе с Георгием Василье-
вичем. Даже невооруженным взглядом было видно, что они 
находятся под большим впечатлением, главным выраже-
нием которого стали слова: «Совершенно обалденная энер-
гетика, зарядились как от генератора».

15 октября прошло депутатское собрание г. Маарду, ко-
торое является завершающим для Воликогу действующего 
созыва. Это обстоятельство внесло некоторую корректи-
ровку в традиционный регламент проведения заседания го-
родского парламента. В преддверии рассмотрения повест-
ки дня перед депутатским корпусом с добрыми словами 
благодарности за проделанную в течение 4-х лет работу 
выступили мэр города Георгий Быстров и председатель Во-
ликогу Лео Реппонен. В своих выступлениях они  вспомнили 
о наиболее важных и значимых решениях, которые были 
приняты за текущий период времени и которые во многом 
способствовали развитию Маарду. Церемония заверши-
лась поздравлениями депутатов и вручением им памят-
ных сувениров и цветов.
Затем Горсобрание вошло в обычный ритм работы.
О том, как прошло заседание Воликогу, рассказывает Лео 
Реппонен.
Октябрьское заседание Горсобрания в качестве основ-
ного вопроса приняло во втором и третьем чтении 2-й 
дополнительный бюджет в сумме 153989 евро.
В структуре принятого бюджета доля государственного 
финансирования составляет 102919 евро. Практически 1/3 
этой суммы составили поступления от хозяйственной дея-
тельности предприятий и учреждений муниципального 
подчинения.
В структуре расходов основная доля средств будет направ-
лена на нужды  образования,  жилищно – коммунальное 
хозяйство города и ремонт дорог, увеличение социальных 
пособий, охрану окружающей среды, а также на культуру.
Затем депутаты приняли решение о муниципализации 
отдельных участков земли на территории города. 
Далее Воликогу утвердил «Стратегию городского бюд-
жета Маарду на период с 2014 по 2017 год». Этот доку-
мент будет направлен в Минфин страны.
В завершении заседания Городское собрание заслуша-
ло информацию руководителей города мэра Георгия 
Быстрова и председателя Горсобрания Лео Реппонена о 
деятельности Воликогу за истекшие 4 года работы.
Было отмечено, что Горсобрание работало строго по пла-
ну. Депутаты провели за отчетный период 45 пленарных 

заседаний, на которых 
рассмотрели и приняли 
решения более чем по 
200 основным вопросам 
городской жизни. Воли-
когу утвердил програм-
му городского развития 
до 2020 года, а также 
все крупнейшие проек-
ты по реконструкции и 
строительству важней-
ших муниципальных 
объектов. На депутатском контроле постоянно находи-
лись такие злободневные темы как городской бюджет, обе-
спечение безопасности и правопорядка в городе, развитие 
школ и дошкольных учреждений Маарду, транспортное 
сообщение, социальная работа и социальные пособия, ор-
ганизация массово – культурных и спортивных мероприя-
тий, присвоение почетных званий и награждение горожан, 
а также многие другие актуальные вопросы.
Практически все профильные отделы Горуправы, а также 
первые руководители мэрии отчитались перед депутатами 
о своей работе. 
Горсобрание регулярно рассматривало также текущие во-
просы организации своей деятельности, включая коман-
дировки, приемы делегаций, поощрения, частичные изме-
нения штатного расписания и  структуры исполнительных 
органов города.
Председатель Горсобрания в своей речи отметил, что 
практически все депутатские комиссии работали ре-
зультативно и особенно выделил председателей комиссий 
Антса Раудла, Бориса Слепиковского, Рийну Лялль, Айве 
Антон, Евгения Головача и Валентину Зайцеву. 
Реппонен подчеркнул, что нынешнему созыву депутатов 
удалось преодолеть разногласия и что народные избранни-
ки научились работать слаженно, находить в необходимые 
моменты компромиссные решения.
«Хочу пожелать будущему составу Воликогу достойно при-
нять у своих коллег  «эстафетную палочку» и с первых за-
седаний действовать дружно и слаженно», - заключил он. 
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ЗАВТРАШниЙ  ДЕнЬ 
МААРДУСКОГО САМОУПРАВЛЕниЯ
О том, какие новации могут ждать Маарду в неда-
леком будущем, делится своими мыслями замести-
тель мэра Николай Воейкин.
Начну с того, что наш разговор будет сугубо теоре-
тическим, поскольку для перевода его в практиче-
ское русло необходимы конкретные решения, а их 
пока нет. Однако никакие решения на появляются 
вдруг и сразу, особенно по перспективным и стра-
тегическим вопросам, а именно об одном из таких 
вопросов мы и поговорим сегодня.
Сделаю одно отступление, дабы лучше подойти к 
теме.
Мы уже знаем, что административно – территориальная 
реформа, которая у всех на слуху, до настоящего времени 
еще не обрела хоть сколько – нибудь зримых контуров, 
хотя в обществе давно возникло понимание в ее потреб-
ности и необходимости. Попытки концептуально сфор-
мулировать главные постулаты обозначенной реформы 
предпринимались на правительственном уровне неодно-
кратно, но затем все они рассыпались ввиду недостаточ-
ной обоснованности и мотивированности. Действитель-
но, чтобы «запустить в производство» реформу в стране, 
а главное успешно ее осуществить, требуется глубокий и 
всесторонний мониторинг процессов, происходящих в ре-
гионах и каждом самоуправлении в отдельности.
В государственном руководстве имеется понимание, что 
в сложившейся административно – территориальной си-
стеме страны есть разные по уровню развития регионы: от 
депрессивных – до самодостаточных, т.е. стартовые усло-
вия реформы существенно разнятся, а значит и подходы к 
реформированию должны быть не «под одну гребенку», а 
с учетом местной специфики. Думаю, что именно эти об-
стоятельства лежат в основе «нерешительности» в окон-
чательном принятии решения относительно масштабных 
структурных изменений, которые изначально подразуме-
вала реформа. Хочу напомнить, что изначально реформа 
подразумевала территориальное укрупнение, т.е. слияние 
и объединение отдельных самоуправлений, и в этом плане 
даже были предприняты первые шаги…
Но затем стало понятно, что идти по пути «механическо-
го» объединения едва ли перспективно.
Можно ввести директивный (принудительный) способ 
слияния, но в этом случае нет уверенности в положитель-
ном результате, а в случае неудачи вся ответственность и 
вина за такое реформирование падут на государство, при-
менившее «силовой прием».
Предоставить возможность полной свободы «самоопреде-
ления», очевидно, тоже не сработает, реформа, скорее все-
го, так и не начнется.
Наконец, третий способ – «добровольно – принудитель-
ный», когда в своей основе объединение должно происхо-
дить по обоюдному согласию сторон, и только в крайних 
случаях государство может вмешаться и использовать ме-
тод принуждения, да и то при этом желательно заручиться 

поддержкой региона. Создается впечатление, что именно 
этот способ и является оптимальным.
По крайней мере нынешний министр народонаселения 
г-н Кийслер и партия IRL выстраивают именно такую 
схему. Прежде всего, сразу бросается в глаза, что Мини-
стерство пытается укрепить связь с регионами  и обнару-
живает стремление сверять с ними каждый шаг. Мне уда-
лось в этом убедиться совсем недавно на общем совеща-
нии самоуправлений Харьюмаа, на котором я постоянно 
представляю наш город. На совещании предварительно 
рассматривался вопрос о формировании в регионе т.н. 
«Центров притяжения» - это понятие предложило имен-
но Министерство, по замыслу которого такого рода Цен-
тры могут стать внутри региональными опорными адми-
нистративно- территориальными единицами. Конечно, 
подразумевается, что названные Центры должны быть 
самодостаточными и удовлетворять основным критериям 
стабильности и развития, а к ним уже «прикрепляются» 
другие самоуправления с меньшим потенциалом.
Министерство предложило и свою методику оценки и вы-
бора Центров притяжения, взяв за основу 100 – бальную 
оценочную шкалу. Проведя тест по упомянутой методике, 
выяснилось, что необходимыми параметрами, чтобы стать 
Центрами притяжения, в Харьюмаа располагают только 
города Кейла и Маарду.
Такая же «прикидка» была проведена и в других регионах 
Эстонии, и, судя по результатам, предложенная система не 
встретила негативного отношения субъектов реформы. 
Однако мы в Харьюмаа решили пойти дальше и попро-
бовать разработать свою методику определения Центров 
притяжения. Для этого была выбрана экспертная фирма, 
получившая задание провести необходимые исследования 
и до конца этого года представить свою методику. Кроме 
того, мы пришли к выводу, что в таком большом регионе, 
как Харьюмаа, Центров притяжения должно быть намного 
больше – порядка 10 - 12.
Возникают правомерные вопросы: получит ли идея соз-
дания Центров поддержку на правительственном уровне, 
ибо если этого не произойдет, все наши общие усилия пой-
дут насмарку… Другой вопрос: действительно ли Центры 
притяжения – это та форма, которая является оптималь-
ной с точки зрения реорганизации внутри региональной 
жизни?



мааРДУСКаЯ ХРОниКа

7

 В ГОРУпРаВе

ПОДВЕДЕнЫ  иТОГи  ГОРОДСКОГО  КОнКУРСА

На первый вопрос ответить сегодня весьма затруднитель-
но, поскольку известно, что в высших государственных 
кругах единого мнения пока не существует, но это вовсе 
не причина ничего не предпринимать и пассивно ожидать 
решения сверху. Ведь все мы в конечном счете заинтересо-
ваны в наилучшем решении.
Что касается пользы от создания Центров притяжения, то 
она очевидна - достаточно вспомнить опыт кооперации 
по отдельным проектам между самоуправлениями, когда 
общими усилиями удалось осуществить программу стро-
ительства объектов такого масштаба, о которых ни одно 
самоуправление порознь не могло и мечтать. Совершенно 
конкретный пример – велосипедно – пешеходные дорож-
ки, в проект возведения которых включились 10 самоу-
правлений Харьюмаа с центром координации в г. Маарду. 
Не будь такого объединения, уверен, что мы никогда бы не 
получили миллионов европейских денег.
Практика также показывает, что в таких Центрах притяже-
ния, имеющих высоко развитую инфраструктуру, систему 
услуг, реальные перспективы развития, существенно легче 
и целесообразнее размещать новые объекты социально – 
культурного и производственного назначения, а также вы-

страивать систему образования, увязанную с дальнейшей 
занятостью молодежи.
Логика моих рассуждений очень проста: нет и никогда не 
будет возможности в каждом городке и волости построить 
дворец культуры и спорта, открыть государственную гим-
назию, техникум или ПТУ, создать инвестиционный кли-
мат для размещения новых производств и привлечения се-
рьезного бизнеса, а, объединившись на одной территории, 
такие проекты становятся реальными. А в совокупности 
подобные общие «столицы» будут способствовать улуч-
шению качества жизни людей в каждом «привязавшемся» 
к Центру самоуправлении, ведь все, что там будет, станет 
достоянием всех, в то время как сегодня любая админи-
стративная единица живет и развивается автономно, сама 
по себе….

Разговор с Николаем Воейкиным состоялся в редакции,  и 
по его завершении мы договорились с вице – мэром обяза-
тельно держать маардусцев в курсе дела о том, как продви-
гается вопрос о создании Центров притяжения и в каком 
направлении будет проводиться государственная админи-
стративная реформа.

Напомним читателям, что начиная с первого января ны-
нешнего года и по октябрь маардуская Горуправа совмест-
но с редакцией газеты «Маардуская панорама» объявила 
о проведении городского конкурса на лучшее отображение 
нашего города в ряде номинаций.
За истекшие 9 месяцев в конкурсную комиссию поступило 
в общей сложности 94 работы, большинство из которых 
относится к категории «Фотография» и «Литературное 
произведение о г. Маарду».

9 октября в мэрии прошло итоговое заседание жюри 
(конкурсной комиссии), на котором были названы по-
бедители и лучшие конкурсные работы.

Комиссия  единодушно решила не присуждать главный 
приз конкурса, а также приняла решение объявить о про-
должении конкурса в 2014 году, по результатам которого 
и выявить его победителей по номинациям и возрастным 
категориям.

Относительно представленных конкурсных работ Комис-
сия решила

Присудить 2 первых места в номинации: «Лучшая фото-
графия города Маарду»:
- Александру Гусеву – за тематический цикл фотографий 
и фотовыставку «Город и горожане» (категория взрослых 
участников конкурса);
- Анне Решетниковой – за высокий художественный уро-
вень фотографий города Маарду (категория юниорской 
возрастной группы).

Наградить Специальными призами жюри в номинации 
«Лучшее литературное произведение о г. Маарду»:

- Семью Сазоновых (Лиина – 33 года и Марк – 9 лет) за 
лучшие четверостишия;
- Марину Рева – за конкурсную работу «Город Маарду»;
- Виктора Скробогатова и Владимира Осадчева – за ли-
тературно – музыкальное отображение Маарду в песне 
«Приморский городок».

Наградить поощрительными призами жюри в номина-
ции «Лучшее литературное произведение о г. Маарду»:

- Валерия Носкова - за стихотворение «Maardu öökull»;
- Вячеслава Васильева – за стихотворение, посвященное 
30 – летию г. Маарду.

Наградить Специальным призом жюри в номинации 
«Лучшая внеконкурсная работа»:
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- Геннадия Верещагина – за стихотворение «Есть города, 
восставшие из пепла».

Наградить поощрительными призами жюри в номина-
ции «Фотография  г. Маарду»:

- Илону Митюреву – за цикл фотографий «Маардуские 
праздники»;
- Анастасию Тумакову – за цикл фотографий «Зимний 
Маарду»;
- Екатерину Уварову – за тематические фотографии «Эко-
логически чистый Маарду».
Наградить поощрительным призом жюри в номинации 
«Живопись»:

- Елену Рыжову (12 лет, г. Дублин, Ирландия) за видовой 
рисунок, отображающий панораму перед Православным 
Храмом г. Маарду.

Председатель конкурсной комиссии
Георгий Быстров,
мэр г. Маарду

ВНИМАНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕй  КОНКУРСА!
Церемония награждения и вручение призов состоится  в 
ноябре 2013 года О времени и месте награждения победи-
тели конкурса будут уведомлены дополнительно.

Десятого октября после реконструкции вновь 
распахнулись двери Центра Досуга. Проделана 
большая работа по пристройке к основному зда-
нию новой площади. Расширена сцена, появились 
артистические комнаты, гримёрные, хранилище 
для декораций, обновлены технические возмож-
ности зала.
Мэр города Г. Быстров поблагодарил строителей. 
Работы сделаны качественно и в срок. Директором 
и хранителем очага культуры назначен Андрей За-
ренков – директор Рахвамая. Торжественно пере-
резана лента, вручены подарки и передан на хра-
нение символический ключ. 
На обновлённой сцене состоялся концерт: перед 
зрителями выступили учителя Маардуской школы ис-
кусств. Гости с Причудья, фольклорная группа народности 
Сету порадовали народным пением - "леэло". Заключитель-
ные аккорды концерта оказались «в руках» блистательного 

профессионала сцены – баритона Александра Некрасова. 
Он исполнил музыкальные произведения мировой класси-
ческой музыки и русской народной песни.
Благодарная публика щедро поддержала артистов. 
VABA AJA KESKUS вновь открыт для творческих встреч!  

(человек)
По состоянию на 01.10.2013 зарегистрировано в 
городе Маарду

15996

ИЗ НИХ:
Прибыло    из заграницы 1
                      из Эстонии 54
Восстановлен адрес после получения документов 12
Всего 67
Выбыло      за границу 7
                      в Эстонию 86
Удалены из регистра за отсутствием документов 2
Всего 95
Миграция -28
Зарегистрировано рождений 16
Зарегистрировано смертей 16
Естественный прирост 0

Суммарное изменение числа жителей в сентябре 
2013 г

-28

Сменили местожительство в Маарду 31
Изменен адрес “город Маарду” по обоснованному 
требованию квартирособственника

7

Зарегистрировано в Мууга 15
      выбыло 23
      в данный момент находятся там 1865
Зарегистрировано в Приозерном 2
      выбыло 1
      в данный момент находятся там 204

МААРДУСКАЯ ГОРУПРАВА РЕГиСТР нАРОДОнАСЕЛЕниЯ 
ОТЧЕТ ЗА СЕнТЯБРЬ  2013

РАСПАхнУЛиСЬ ДВЕРи VABA AJA KESKUS

Татьяна Гордеева
заведующая регистром народонаселения
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ПОСЛЕСЛОВиЕ   К   ВЫБОРАМ
Муниципальные выборы – 2013 за-
вершились без сенсаций и неожидан-
ностей так, как  прогнозировали 
ведущие социологические агенства.
Центристская партия одержала 
убедительную победу не только в 
столице, где ЦП заручилась под-
держкой более 52% избирателей 
и получила право единоличного  
управления Таллинном, но и в ре-
спублике в целом, набрав почти 1/3 
голосов. Весьма характерно, что 
центристов поддержало практиче-
ски все русскоговорящее населе-
ние страны, поэтому результаты 
голосования в т.н. русскоязычных 
регионах страны выглядят особен-
но впечатляюще, а в Кохтла – Ярве 
и вовсе поражают воображение – свыше 82%. На этом 
фоне итоги правящей партии реформ выглядят более, чем 
скромно – реформистов поддержали всего 13,7% избира-
телей.
Таким образом, центристы показали результат лучший, 
чем партии правящей коалиции IRL и Республика вместе 
взятые. Такая статистика недвусмысленно указывает на 
потерю доверия эстонского электората к политике, про-
водимой блоком партий власти, что само по себе должно 
подвести их к мысли скорректировать действующий поли-
тический курс, в противном случае можно прогнозировать 
серьезное поражение обозначенных партий на ближайших 
европарламентских выборах,  а позднее и на выборах в 
Рийгикогу.
Не произошло сюрпризов и в Маарду. Как и ожидалось, из-
бирательный союз Maardu Valimisliit, возглавляемый мэром 
Георгием Быстровым, одержал убедительную победу, позво-
лившую ему делегировать в состав Городского Собрания 13 
депутатов. Остальные 8 депутатских  мандатов доста-
лись маардуским центристам, что дает им право образо-
вать  депутатскую фракцию в Воликогу.
Несмотря на то, что предвыборная кампания в нашем го-
роде проходила довольно нервозно и не без применения 
элементов «грязного» пиара, непосредственно выборы 
прошли организованно и спокойно, без нарушений и экс-
цессов, что отметили и многочисленные наблюдатели, сре-
ди которых было немало кандидатов в депутаты.
Говорит председатель городской избирательной комис-
сии Тийю – Анн Калдма:
«Выборы прошли успешно. Все три избирательных участ-
ка были надлежащим образом оборудованы,  обеспечены 
всем необходимым, что позволило избирателям проголо-
совать без каких – либо проблем. Участковые комиссии 
работали хорошо, быстро реагировали на замечания и 
оперативно их устраняли. Это, в свою очередь, способ-
ствовало тому, что нам удалось избежать инцидентов, а 
сами выборы прошли честно, и результаты выборов пол-
ностью отражают предпочтения горожан, имеющих право 

голоса. Конечно, явка могла быть более высокой 
(52,56% - это ниже, чем в среднем по стране). 
В этой связи можно лишь отметить, что те, кто 
проголосовал «ногами», тоже сделали свой вы-
бор; они фактически лишили себя морального 
права предъявлять претензии к решениям и дей-
ствиям маардуской власти.
А вот как оценивают результаты выборов ли-
деры двух победивших списков кандидатов.

Георгий Быстров: «Я доволен тем, что мои вну-
тренние ощущения,  мой прогноз и моих кол-
лег относительно итогов прошедших выборов 
полностью оправдались, - мы вновь заручились 
поддержкой маардусцев и сохранили за собой 
управление 
городом. Это 
означает, что 

в последующие 4 года 
город будет стабильно 
развиваться согласно 
той программе, кото-
рую мы разработали и 
представили жителям 
Маарду в предвыбор-
ный период. Это под-
нимает настроение и 
вызывает желание еще 
более результативно 
работать.»

Владимир Архипов: «Мы по-
лучили тот результат, на кото-
рый рассчитывали. Восемь де-
путатов – это солидная фрак-
ция, которая способна дей-
ственно влиять на принимае-
мые Горсобранием решения, 
и мы намерены все 4 года ра-
боты активно и с пользой для 
города и горожан участвовать 
в выработке и осуществлении 
политики развития Маарду.»

По итогам голосования на выборах в местные самоу-
правления по городу Маарду  депутатами Городского со-
брания избраны:

1. От избирательного союза «Maardu valimisliit»:
* Георгий Быстров
* Евгений Головач
* Антс Раудла
*  Василь Скушка
* Нина Нечаева
* Равиль Алюков
* Борис Слепиковский
* Эльвира Пийскоппель
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* Маргарита Герасимова
* Эдуард Танвель
* Тимар Тиганик
* Эрика Тиганик
* Валев Калд

   
2. От Маардуского отделения Центристской партии:

•	 Владимир Архипов
•	 Николай Дегтяренко
•	 Тюне Николаева

•	 Павел Куузик
•	 Галина Попова
•	 Лидия Боднер
•	 Инга Кирмйые
•	 Вайно Моор

Поздравляем депутатов с избранием в Маардуское Гор-
собрание, желаем им успешной и плодотворной зако-
нотворческой деятельности! 

Предприятие AS Tallinna Sadam на третьих выходных 
сентября приняло участие в XII эстонско-украинском 
фольклорном фестивале «Сорочинская ярмарка», ко-
торый состоялся в Маарду, в парке Келламяэ. Предста-
вители Таллиннского порта встретились с местными жи-
телями, чтобы поделиться информацией о деятельность 
порта и ответить на связанные с ней различные вопросы 
маардусцев.
По словам руководителя отдела маркетинга и коммуни-
каций Таллиннского порта Сирле Арро, жителей Маарду 
больше всего интересовала роль порта в качестве работо-
дателя, также задавались вопросы о безопасности Мууга-
ского порта. Все заинтересованные смогли принять уча-
стие в автобусной экскурсии в Муугаском порту, в ходе 
которой под руководством гида экскурсанты посетили как 
восточную, так и западную часть порта и ознакомились с 
тем, чем занимается порт Мууга. 
В палатке Таллиннского порта для маардусцев была про-
ведена викторина, участие в которой приняли около ста 
человек. Между всеми участниками член правления AS 
Tallinna Sadam Аллан Кийль разыграл оригинальный приз 
– фотосессию на крыше самого высокого здания Мууга-
ского порта, зернового терминала. Победительницей ока-
залась Марие из Маарду, которая сама принять участие в 
фотосессии не смогла, но вместо себя послала полюбовать-
ся видами, открывающимися с крыши терминала, сестру и 
ее подругу. 
Таллиннский порт вместе с дочерними предприятиями 
Green Marine и TS Energia принимал участие в про-
ходящей в 12-й раз Сорочинской ярмарке впервые. 
Благодаря интересу маардусцев и положительной 
обратной связи можно смело заявить, что в планах 
порта вновь стать частью этой шумной и веселой 
атмосферы.
Вопросы викторины Таллиннского порта были та-
кими: 

1. Кому принадлежит AS Tallinna Sadam?
A) Таллинну
B) Эстонскому государству
C) Частному собственнику

2. Сколько миллионов пассажиров прошло 

через Таллиннский порт в 2012 году?
A) 3,5 миллиона
B) 11,3 миллиона
C) 8,8 миллионов

3. Какой торговый порт является крупнейшим в 
Эстонии?
A) Муугаский порт
B) Южный порт Палдиски
C) Силламяэский порт

4. На территории каких местных самоуправлений 
располагается Муугаский порт (можно выбрать 
несколько вариантов)?
A) Волость Виймси
B) Город Таллинн
C) Город Маарду
D) Волость Йыэляхтме

5. Какое место занял AS Tallinna Sadam в рейтинге 
самых престижных государственных предприя-
тий, составленном компанией Emor?
A) 12
B) 1
C) 7

Правильные ответы: 1-b, 2-c, 3-a, 4-a, c, d, 5-b

ТАЛЛиннСКиЙ ПОРТ нА СОРОЧинСКОЙ ЯРМАРКЕ ПОЗнАКОМиЛ МААРДУСцЕВ 
СО СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬнОСТЬю
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Верно утверждение, что великую миссию педагога в жиз-
ни любого общества трудно переоценить. Эта миссия – не 
просто передача знаний от наставника к ученику, а скорее 
развитие и воспитание в человеке нравственных и душев-
ных качеств.
Горячие слова признательности и благодарности Вам, 
дорогие наши учителя! Особые слова уважения и покло-
нения Вам, дорогие ветераны педагогического труда!

Лариса Дмитриевна Арсентьева – педагог с 30-летним 
стажем, ветеран войны, блокадница; человек  с очень труд-
ной биографией, но вместе с этим – человек с необычайно 
мягкой интонацией души. 
Наша с ней беседа состоялась в праздничный день у неё в 
гостях. К вечеру её дом заполнился цветами.
Корр.: Лариса Дмитриевна, учитель – это профессия по-
стоянного самосовершенствования, самообразования, 
психологических наработок и ещё очень многого, что не-
обходимо... Как Вы „находили“ себя в течение 30 лет пре-
подавания в школе?
Лариса Дмитриевна: Да, эта профессия требует большой 
отдачи. Семинары, курсы, коллоквиумы, чтение спецлите-
ратуры, освоение новых методик, обмен опытом. Всё необ-
ходимо успеть и понять для себя. Мне очень нравилось это 
непрерывное движение и наполнение своего багажа зна-
ний. Но главное для себя я считаю, что мне удавалось на-
ходить контакт с ребёнком, с классом (правда, не всё сразу 
пришло). Мне по жизни везло на хороших людей, особен-
но я благодарна родителям моих первых учеников. Они 
вселили в меня уверенность и очень помогли в воспита-
тельном процессе. Хорошо помню своих первых учеников.
Корр.: Скажите, пожалуйста, учитель – это призвание? Мо-
жет... преподавание и педагогика – это образ жизни?
Лариса Дмитриевна: Из своего опыта могу сказать, видела 
многих учителей, для которых эта профессия стала при-
званием. Про себя такого не скажу, но я приняла свою ра-
боту с детьми как образ жизни. Я была поглощена воспи-
тательным процессом и не понимаю до сих пор, как можно 
закрыть школьную дверь, пойти домой и отрешиться от 
мыслей и школьных забот. Я старалась учиться вместе с 
учениками, заниматься внеклассной работой, что-то ор-
ганизовывать, путешествовать с ребятами, беседовать на 
разные темы. Очень важно найти доверительные нотки во 
взаимоотношениях.
Корр.: А как Ваша семья воспринимала вашу постоянную 
занятость на работе?
Лариса Дмитриевна: Моя семья – это мой оплот. Мне очень 
повезло с мужем, с детьми. Они как могли мне помогали, 
были знакомы со многими моими классами и мою заня-
тость воспринимали как должное. А по-другому и не мог-
ло быть. В то время нас так воспитывали и мы так же вос-
питывали уже своих детей.
Корр.: Современное время диктует свои условия жизни, 
и сегодняшнее поколение – это поколение более прагма-
тичных, материально заинтересованных, в то же время 
креативных, целеустремлённых и информативно „подко-

ванных“ лю-
дей. Молодёжь 
стала меньше 
воспринимать 
р о м а н т и к у , 
лирику, гармо-
ничность, ду-
ховность.
Лариса Дми-
триевна: Да, 
это дань времени, вижу по своим правнукам. Я как пре-
подаватель русского языка и литературы с болью наблю-
даю за тенденцией времени. А тенденция эта – нелюбовь к 
чтению книг. Само по себе спокойное и вдумчивое чтение 
– это же процесс познания мироздания,  духовных цен-
ностей, построения взаимоотношений, а также развитие 
чувств, настройка души.
Здесь у меня лишь такой совет для предметников – попро-
буйте необходимое для усвоения литлитературное произ-
ведение разделить на небольшие абзацы и распределить 
между учениками. На уроке можно будет услышать крат-
кий пересказ каждого ученика и получится общая картина 
произведения. 
А для родителей тоже совет – не пренебрегайте чтением 
хороших книг. Поверьте, «доброе и вечное» сеется в дет-
стве.
Корр.: Спасибо, Лариса Дмитриевна. Раз мы затронули 
тему души и её познания, то  можете ли Вы вспомнить ка-
кие – либо сложности, случаи из практики построения от-
ношений между учителем и учеником?
Лариса Дмитриевна: Сложных случаев было много, всего и 
не упомнишь. Но вот… как-то в 8 классе один молодой че-
ловек стал постоянно мне грубить, не учить заданное и всё 
это преподносить с неким пафосом, вызовом. Я еле сдер-
живалась, чтоб не выгнать его с моих уроков. Выпускные 
экзамены были «на носу», и я решила поговорить с ним на-
едине, попросила его остаться после уроков. Где-то раз на 
пятый он согласился прийти на разговор, но разговор как-
то не получался, и тогда я взяла его руку в свои…, а он как 
–то  растерялся и расплакался. Оказывается, у него дома 
была удручающая обстановка, пьяный отец его постоянно 
унижал, выбрасывал книги, посылал спать на чердак. Па-
рень был уже нервно истощён. Мы с ним наладили встре-
чи после уроков, где подтянули предмет и подготовились к 
экзаменам. Он доверился мне… А потом он стал таксистом 
и очень часто подвозил меня до дома, причём каждый раз 
вспоминал тот эпизод жизни – видно, в его судьбе он стал 
поворотным.
Корр.: Когда Вас благодарят при встрече уже бывшие уче-
ники – это, наверное, очень приятно и на душе – благостно.
Лариса Дмитриевна: Несомненно, испытываешь огромную 
радость за них, за себя. Правда, мне вспомнился ещё один 
момент... Был у меня такой ученик Эрик. Он эстонец, и 
родители отдали его в русскую школу, но, как показывала 
жизнь, ему это очень не нравилось. А мои уроки русского 
языка для него были просто мучением. Во всём, что у него 

УЧиТЕЛЬ - ЭТО СОСТОЯниЕ  ДУШи 
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МААРДУСКОМУ КЛУБУ «ЧТО? ГДЕ? КОГДА?»  20 ЛЕТ

не получалось, он винил меня. Я пять лет с ним пыталась 
наладить контакт, но он „закрывался“. Так мы и расстались 
на выпускном вечере. Я старалась забыть его побыстрее, 
хотя понимала, что я не справилась со своей педагогиче-
ской ролью. Прошло несколько лет - и я получаю письмо 
с Дальнего Востока. Тогда служили в Советской Армии, и 
он, будучи пограничником, прислал мне письмо, где рас-
сказывал, как был во многом не прав и насколько важен 
теперь для него «чистый» русский язык, и как наши теа-
тральные постановки, внеклассные беседы помогают ему 
чувствовать себя более уверенным и нужным в армейском 
коллективе. 
Корр.: Я знаю ещё про Ваших учеников много интересно-
го. Многие нашли свой путь в жизни, определились в про-
фессии, стали востребованы в обществе. В какой – то мере 
сказалось Ваше влияние на них.
Лариса Дмитриевна: Я бы не стала говорить о своём влия-
нии, скорее давала направление… Когда я уходила на пен-
сию, то в учительской комнате неожиданно поймала себя 
на мысли о том, как приятно сознавать, что многие мои 
ученики достигли определённых высот и занимают до-
стойные «места» в современном обществе.  
Корр.: Я бы хотела упомянуть Елену Скульскую - писатель-
ницу, журналистку, театрального деятеля. Она ведь Ваша 
ученица. 
Лариса Дмитриевна: Да, я помню её ещё школьницей, но 
мы встречались и позже. Она училась у меня с 5 по 10 
класс. Вы знаете, у неё был отец – он писатель-фронтовик. 
Необыкновенный души человек с яркой харизмой, что 
передалось и Лене. Мы с классом ходили к ним в гости, 
изучали их библиотеку, устраивали литературные вечера. 
Это очень сближало класс, все вместе посещали каждую 
постановку в Русском драматическом театре. Очень при-
ятные воспоминания…
Корр.: Если говорить о воспоминаниях, Вы можете вспом-
нить свою первую учительницу? Может…  учителя-
предметника, который помог Вам задуматься о Ваших ин-
тересах более серьёзно?
Лариса Дмитриевна: Мне хоть и 90 лет, но, слава Богу, па-
мять ещё работает. С удовольствием вспоминаю свою пер-
вую учительницу, благодарна ей за тот индивидуальный 

подход, с которым она подошла ко мне. Дело в том, что я и 
ещё двое ребят умели читать, писать, считать уже в первом 
классе. Она со своей стороны пыталась никого не оставить 
без внимания. Нам троим отдельно давались дополнитель-
ные задания, всегда чёткие и конкретные, а потом мы вели 
углублённые дискуссии  о прочитанном. В этом была даже 
какая - то состязательность, желание преуспеть, добиться, 
сделать, освоить… 
Помню учительницу литературы, которая сумела повли-
ять на мое мировоззрение,  существенно изменить мои 
взгляды на жизнь и окружающий мир. Она привила мне 
вкус к классической литературе и историческим эпосам. А 
поэзия... стихотворство стало неотъемлемой частью меня.
Корр.: Спасибо Вам за честный разговор, и напоследок: 
Что бы Вы посоветовали молодым учителям, только всту-
пившим в эту профессию?
Лариса Дмитриевна: Главное – научиться находить в себе 
доброту и отзывчивость, и тогда возникнет  контакт с уче-
ником, позволяющий найти «ключик к его сердцу». Ваша 
дружелюбность и позитив помогут создать в коллективе 
атмосферу доверительности и творчества, а это гарантия 
того, что Вы как учитель и педагог состоитесь. Это как раз 
то состояние, когда человек получает истинное удоволь-
ствие от своего труда, своей профессии. 

Беседовала Илона Мит

Праздничное мероприятие, посвящённое двадцати-
летию клуба, состоялось в родных стенах Маардуской 
гимназии. Поздравить клуб пришли первые руководители 
города - Георгий Быстров и Лео Реппонен, представители 
Таллиннского игрового клуба, участники Маардуского 
клуба прошлых лет.
Но если кто-то подумал, что торжество – это только че-
ствование и награждение, то это совсем не так. В клубе 
любят состязаться, и поэтому коллективный «мозговой 
штурм» оказался самой увлекательной частью празднич-
ного времяпрепровождения.
Рассказывает руководитель клуба Евгений Александро-
вич Дмитриев (преподаватель географии, природоведе-
ния, экономики, трудового права):
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КОнцЕРТ ПСКОВСКОГО РУССКОГО нАРОДнОГО хОРА

„ Сегодня собрались девять команд, от самой юной коман-
ды (им 8-9 лет) до самой возрастной (от 20 лет и старше ). 
Все они ученики нашей гимназии. Я рад видеть знакомые 
лица, азартный блеск в глазах присутствующих. Бывших 
игроков не бывает; тяга к познаниям и саморазвитию по-
глощает и остаётся на долгие годы. 
Наш клуб основан в октябре 1993 года, а, спустя 10 лет, в 
январе 2003 года, состоялся первый международный фе-
стиваль «Знатоков». Он собрал в Маардуской гимназии 
130 участников. Организации игры, подготовке материа-
лов, соревновательным навыкам маардусцы учились у тал-
линнцев. Ежегодно мы начинаем сезон игр с Молодёжного 
Кубка Мира, для маленьких участников – с международ-
ного турнира «Сказочный сундучок», далее игры сезонных 
этапов, Чемпионат Эстонии. Количество команд огромное: 
например, на этапе осенних встреч участвуют 700-800 ко-
манд. 
Наши ребята блестяще выступают на международной аре-
не, занимают призовые места, можно припомнить коман-
ды «25 кадр», «Пираньи» и другие. Сколько ребят прошло 
через 20 игровых лет, наверное, и не счесть. Вот только что 
в Молодёжном Кубке отлично сыграла команда 8-го класса 
нашей гимназии. Но умная командная игра – это не только 
вкус победы,  важнее всё же – процесс увлечённости. 
Хочется выразить слова благодарности мэру Г. Быстрову - 

он смог изыскать средства для поддержки клуба ещё 15 лет 
назад. И сегодняшняя помощь городской администрации 
- это подарки и призы участникам, победителям «Что? Где? 
Когда?», « Брэйн-ринг» отличаются оригинальностью и 
эксклюзивностью. Благодарю учителей и родителей участ-
ников игр, моих помощников, просто отзывчивых людей“.
Двадцать лет – это ещё не возраст для умниц и умников. 
Это просто переходный этап в жизни молодых маардус-
цев и промежуточный этап в летописи Маардуского клу-
ба «Что? Где? Когда?»! 

Вечером четвёртого октября зал «Рахвамая» заполнился до 
отказа. В гоcти к маардусцам приехали долгожданные ар-
тисты – Псковский русский народный хор.
Псковщина –историческая родина многих жителей наше-
го города. Георгий Васильевич Быстров, побывавший на 
концерте, с гордостью отзывался о земляках, об их умении 
хранить и воспевать русские народные песни. 
Надо отметить, что основное направление деятельности 
коллектива - это сохранение, популяризация и возрожде-
ние русских народных традиций песни и танца.
Глубокие проникновенные женские партии, спокойно-
размеренные мужские голоса, традиционные переплясы 
и хороводы - самобытно и колоритно перед нами раскры-
валась русская душа. Задорные и лиричные, народные и 
гражданские, песни, известные многим с детства. Они по-
корили наших слушателей, вызвав шквал аплодисментов, 
зрители в зале подпевали. 
Сочные цветовые решения 
артистических костюмов 
стильно гармонировали с 
идеей танцевальных поста-
новок. Ярко прослежива-
лась профессиональная ра-
бота хореографа, балетмей-
стера, хормейстера, режис-
сёра и аккомпаниаторов.
В марте этого года заслу-
женный коллектив отметил 
своё 55-летие. К нам в Эсто-
нию Псковский русский 

народный хор прибыл на V Международный фестиваль 
русских народных хоров. Как отметил организатор фе-
стиваля Вячеслав Тулубьев: «Таллинн ждёт на гала – кон-
церт народные коллективы из Нарвы, Ахтме и Таллинна. 
Город Маарду псковские артисты согласились посетить по 
собственной инициативе (и по просьбе мэра). Все ждали 
большой праздник и он состоялся». Цветы, подарки, раду-
шие приёма – это та небольшая, но столь сердечная плата 
благодарного маардуского слушателя прославленному на-
родному хору.

До новых встреч, псковичи! Спасибо вам за полученные 
эмоции и заряд хорошего настроения! 
 
Илона Мит
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нОВОСТи МААРДУСКОЙ ГиМнАЗии
Осенины
25 сентября в нашей школе прошел традиционный 
праздник «Осенины».  В этом году ребята побывали в 
гостях у Осени, посмотрели сказку «Мешок с яблоками», 
поиграли в подвижные игры. Так как праздник совпал с 

о б щ е ш кол ь н ы м 
проектом «Söö ära 
iga päev 5 peotäit 
puu- ja juurvilju», 
в конце празд-
ника ребят ждал 
сюрприз - сладкие 
и вкусные ябло-
ки.  Было познава-
тельно и весело!

Лев Лео в гостях
26 сентября наших первоклассников ждал сюрприз. К 
ним в гости пришел Лев Лео, который подарил ребятам 

«Азбуку движе-
ния», провел за-
нятие по прави-
лам безопасного 
движения на до-
роге и угостил 
ребят вкусными 
конфетами.

День пожилого человека
1 октября вся мировая общественность отмечает День 
пожилого человека. Но этот день больше, чем праздник. 
Он окрашен в особо теплые тона человеческого участия, 
сопереживания, помощи и посвящен нашим добрым, му-
дрым и любимым людям. Ребята нашей гимназии приго-
товили открытки  и подарили их гостям на Вечере отдыха, 
состоявшемся 27 сентября в клубе «Rahvamaja».

Конкурс чтецов «Симфония осени»
7 октября в нашей гимназии прошел конкурс чтецов 
«Симфония осени». В конкурсе приняли участие ребята 
из 3 - 8 классов, которые читали стихи и прозу на осен-
нюю тему. Выступающие настолько серьезно отнеслись 
к выступлению, что жюри определило два третьих, два 
вторых и одно первое место. Победители и участники по-

лучили дипломы, 
книги и сладкие 
призы. Благодарим 
за организацию и 
подготовку ребят 
к конкурсу наших 
педагогов: Кяуше-
не Людмилу Анто-
новну, Яворскую 
Светлану Никола-
евну, Миронову Наталью Владимировну, Беловицкую Лю-
бовь Владимировну, Бойченко Людмилу Константиновну, 
Матвееву Наталью Юрьевну, Дмитриеву Анжелу Викто-
ровну.

Кампания здорового питания «Söö ära iga päev 5 peotäit 
puu- ja köögivilju»
Новый учебный год в нашей гимназии начался гораздо 
«вкуснее», чем полагали!
В овощах и фруктах содержатся углеводы, белки, жиры, 
витамины, минеральные вещества и органические кисло-
ты. Человеку желательно употреблять не менее 600 грам-
мов овощей и фруктов в день, потому что они полезны 
для зрения, уменьшают стресс, поддерживают хорошее 
настроение, дают энергию и стимулируют мозговую дея-
тельность – все это нужно ученикам и учителям в начале 
учебного года!
В гимназии посвятили три недели овощам и фруктам, 
а точнее, первую- моркови, вторую – яблоку и третью – 
луку. В этих растительных продуктах много полезного: 
морковь полезна для зрения и ее сок очищает кишечник; 
яблоки богаты анти-
оксидантами и помога-
ют преодолеть многие 
проблемы со здоровьем 
или предотвратить их; 
лук способен «очищать» 
клетки головного мозга 
и задерживать процесс 
их старения. Поэтому 
в школьной столовой 
готовились разнообраз-
ные блюда из этих рас-
тительных продуктов.

12 октября в «Vaba Aja Keskus» состоял-
ся концерт певицы Надежды Треффнер. 
Певица приехала из Финляндии  в наш город по личному 
приглашению мэра города. Её приезд  к нам - не первый; 
многие поклонники помнят её программу «От сердца к 
сердцу» в 2012 году.
На творческую встречу с певицей пришли проверенные 
временем поклонники её таланта. Народные мелодии, ли-
ричные распевы, русские песни -  песни для души. Репер-
туар артистки широк, как, впрочем, и круг её друзей в на-
шем городе. 
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СпОРТ

В классах проводились тематические уроки на тему «Ово-
щи», на которых ученики узнали, почему следует питаться 
овощами  и фруктами, что в них содержится, а также что из 
них можно сделать; ученики младших классов смастерили 
целую выставку поделок из овощей. Стены школы украша-
ли яркие и интересные плакаты и лозунги, а также рисун-
ки овощей и фруктов. «Школа поваров» обучала будущих 
хозяек приготовлению разнообразных блюд из овощей. 
Те, на кого снисходило вдохновение от пользы раститель-
ной пищи, могли поучаствовать в «овощной» игре «Что? 
Где? Когда?». Но «науку» разбавляли и творчеством: была 
представлена театральная постановка «Приключения Чи-
поллино» для всех учащихся. Всех, кто участвовал в этих 
мероприятиях, награждали на линейке за старания и эн-
тузиазм.
Недели моркови, яблока и лука были очень интересные! 
Оказывается, что даже трудный и самый первый месяц 
учебы можно разнообразить и сделать веселей. 
Омелянчук София, Вовчук Юлия, Шорохова Карина, Ис-
сакова Каролина

Посвящение в первоклассники
10 октября - торжественный и важный день для наших 
первоклассников. Для них прошел праздник «Посвяще-
ние в первоклассники». Ребята помогали Ведущей спасать 
Королеву знаний от Единицы, Двойки и Тройки, проходя 
различные испытания. С удовольствием растирали вол-
шебный мел руками, чтобы учиться только на хорошие и 
отличные оценки.

Совсем недавно их называли малышами, дошколятами, а 
теперь о них говорят: «Это – ученики!».  Школа станет для 
них вторым домом, где они найдут много новых друзей. 
Надеемся, что это будут познавательные, увлекательные и 
незабываемые минуты в их жизни. 
В добрый путь увлекательного мира школьной жизни, до-
рогие первоклассники!

Неделя Движения
Последняя учебная неделя перед осенними каникулами 
прошла необычно. Это была Неделя Движения. 
На переменах можно было посмотреть, каких спортивных 
достижений добились ребята нашей гимназии. Выступле-
ния акробатов, гимнастов, боксеров и футболистов вызвали 
огромный интерес у ребят. У каждого желающего была воз-
можность попробовать свои силы в разных видах спорта.
Закончилась неделя городским Спортивным днем.

В стране Светофории
Лев Лео снова в гостях у первоклассников. На этот раз 
ребята показали Лео, как безопасно вести себя на доро-
ге, инсцени-
ровали сказку 
« К о л о б о к -
нарушитель», 
поиграли в ве-
селые подвиж-
ные игры. Всем 
участникам ме-
роприятия Лео 
подарил книги, 
отражатели и 
сладости.

Материал собрала и подготовила Ирина Лелькова, руково-
дитель по интересам Маардуской гимназии

В конце сентября в финском городе Тампере прошел этап Кубка Евро-
пы по дзюдо. Турнир собрал  дзюдоистов из 16 стран.  Самые далекие 
гости прибыли из Канады. В составе сборной Эстонии в весовой ка-
тегории до 90 кг выступил маардуский дзюдоист Александр Марме-
люк. Борьба со спортсменом  из Литвы превратилась  в тактическую 
дуэль, в которой наш спортмен оказался более удачливым. Александр 
Мармелюк контролировал ход поединка, чаще атаковал и вынуждал 
судей наказывать соперника за пассивное ведение борьбы. В схватке 
с дзюдоистом из Финляндии удалось провести бросок через бедро, 
а затем еще одним броском закрепить преимущество. Финальная 
схватка с дзюдоистом из Голландии  проходила  в равной и  напряжен-
ной борьбе, но в середине встречи наш спортмсен пропустил атаку 
от представителя «страны тюльпанов» и распрощался с надеждами на золото.  Турнир в Финляндии стал первой про-
веркой сил в новом сезоне.

АЛЕКСАнДР МАРМЕЛюК – СЕРЕБРЯнЫЙ ПРиЗЕР КУБКА ЕВРОПЫ ПО ДЗюДО!
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В сентябре в городе Нарва  прошел XIII международный 
турнир по дзюдо «Кубок Нарвы». Помимо дзюдоистов 
из эстонских клубов в соревнованиях приняли участие 
гости из Твери, Пскова, Ивангорода, Кингисеппа, Санкт-
Петербурга, Выборга, Соснового Бора, Кириши, Светогор-
ска, также Латвии, Белоруссии и Украины. Не растерялись 
на нарвском татами и маардуские дзюдоисты. В весовой 
категории до 38 кг победителем международного турнира 
стал Даниил Брагин. За медаль высшей пробы он провел 
три схватки и все три завершил победами. В финальном 

противостоянии с дзюдоистом из Твери  удалось провести  
два броска и до конца схватки удержать преимущество. В 
весовой категории плюс 73 кг две победы принесли брон-
зовую  медаль Илье Чебурахову. Единственное поражение 
он потерпел от неоднократного чемпиона Латвии, который 
и стал победителем турнира в этом весе. Тренировки по 
дзюдо и самбо проходят в маардуском спорткомплексе. 
Поздравляем ребят! Впереди ждут новые вершины и ис-
пытания. До встречи на татами!

22-го сентября в курортном городе Вевей (Швейцария) 
состоялся международный турнир по таэквондо. В тур-
нире приняли участие спортсмены из Эстонии, Арабских 
Эмиратов, Иордании, Франции, Италии и Швейцарии.  
Наша команда, состоявшая из 6 спортсменов, вернулась 
домой с 5 медалями (2 серебра и 3 бронзы).  
 Максим Смирнов (11 лет), представлявший в Швейцарии 
наш город Маарду, смог в очередной раз продемонстриро-
вать бойцовский дух и дойти до финала (спарринг среди 
детей, 33 кг). Однако в финале до победы ему не хватило 
всего нескольких очков. В итоге тренировочный сезон на-
шего клуба начался с серебряной медали международного 
турнира! 
Поздравляем Максима и остальных ребят, представлявших 
на турнире Эстонию, с успешным началом сезона! Руково-
дитель Маардуского филиала клуба таэквондо «Катлери-
Кымган» Казбулат Шогенов благодарит админис трацию 
города Маарду во главе с мэром города Георгием Быстро-
вым, а также президента Эстонского союза таэквондо и 
вице-мэра города Таллинна Михаила Кылварта за финан-
совую поддержку нашего бойца!
Маардуский клуб таэквондо приглашает детей от 5 лет и 
взрослых без ограничения возраста на занятия, прохо-
дящие по вторникам, четвергам (18.00-21.00) и субботам 
(13.00-16.00) в спорткомплексе «Лахе» по адресу Нурга 
5, Маарду.  Мы предлагаем общеукрепляющую, оздоро-
витльную и спортивную программы тренировок, а также 
занятия по самообороне и развитию универсальных навы-
ков ведения боя. Таэквондо – это современный высокотех-
ничный передовой вид боевого искусства, основанный на 
высокоморальных принципах  востока, впитавший в себя 
все самое лучшее из многотысячелетнего опыта восточных 
единоборств. Сложная многогранная техника ведения боя 
и исполнения ударов таэквондо была разработана в сере-
дине прошлого века с применением высоких современных 
технологий и по сей день занимает свою почетную нишу в 
списке самых продвинутых и эффективных методик веде-
ния поединка! 
Тренировки проходят под руководством опытного ин-
структора 3-й республиканской категории (тренерский 
стаж более 13 лет), призера чемпионатов Европы и Мира 
по таэквондо, многократного чемпиона Эстонии по та-
эквондо, кик-боксингу и каратэ Кудо, старшего тренера 
Эстонского союза таэквондо Казбулата Шогенова. Вос-

питанниками тренера являются многократные чемпионы 
Эстонии по таэквондо, призеры чемпионатов Европы и 
Мира, а также чемпион Европы прошлого года среди юни-
оров. 
Приходите на тренировки! Занимайтесь спортом! Зани-
майтесь таэквондо!

 5.10.13 в Пярну прошел Кубок Пярну по таэквондо 
ВТФ- Олимпийской версии таэквондо. В турнире при-
няли участие спортсмены из Эстонии и Латвии.Маарду 
представляли четыре бойца: Максим Смирнов, Данила 
Субачус, Никита Сологуб и Кристина Ливадина. На четве-
рых ребята завоевали 3 медали: Никита и Максим -золото, 
Данила - серебро. Однако самым зрелищным оказался бой 
Кристины Ливадиной. В первом раунде Кристина прои-
грывала со счетом 9:3. Но, собравшись, выслушав инструк-
ции тренера, она смогла выровнять счет и даже вывести в 
свою пользу. На последних секундах второго раунда, когда 
счет стал 12:14 не в пользу Кристины, ее отделяло от по-
беды одно попадание ногой в голову, которое могло сразу 
принести нам три очка и, значит, победу. Кристина четко 
выполнила поставленную задачу и попала прямым ударом 
ногой в голову противнице. Однако судьи не засчитали 
удар, что оставило Кристину без медали.
А 19 октября наши начинающие бойцы выступили на Куб-
ке Кохтла-Ярве.

нА ТАТАМи ДЗюДОиСТЫ иЗ МААРДУ... ДВЕ МЕДАЛи С МЕжДУнАРОДнОГО ТУРниРА!

МААРДУСКиЕ ТАЭКВОнДиСТЫ  нА  ВЫСОТЕ
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СПОРТиВнЫЕ МЕРОПРиЯТиЯ – нОЯБРЬ 2013
02.11  42 международный турнир А.Аберга по греко-римской 
  борьбе (юниоры, кадеты, учащиеся).   11.00 – 18.00 Эстонская школа
03.11  Маардуские серийные соревнования по 
  настольному теннису, II этап    11.00-16.00 Основная школа
16-17.11 III Международный турнир по художественной 
  гимнастике «Балтийская осень»   10.00 – 17.00 Эстонская школа 

Зарегистрированные сообщения о преступлениях: 1 слу-
чай использования поддельного документа, 1 случай мо-
шенничества, 8 случаев краж, 2 случая применения фи-
зического насилия, 1 случай управления транспортным 
средством в состоянии опьянения.

1)	 По Vana-Narva maantee, 16, открыв замок, 
злоумышленник(-и) открыл(-и) замок,  проник(-
ли) в теплушку и украл(-и) 2,5-тонный подъемник 
болгарского производства.

2)	 От имени заявителя был заключен договор о при-
соединении к сети оператора мобильной связи Elisa 
Eesti AS, откуда было прислано извещение о долге 
на сумму около 6000 евро.  

3)	 В квартире дома по Langu 3 женщина несколько раз 
ударила мужчину кулаком в лицо.

4)	 По Kellamäe 14 мужчина использовал поддельный 
договор купли-продажи на автомобиль Audi.

5)	 На перекрестке Kallavere tee и Muuga tee мужчина, 
находясь в состоянии опьянения, управлял автомо-
билем Honda. 

6)	 По Nurga 3 в магазине «Grossi» мужчина взял с пол-
ки стиральный порошок «Ariel» и прошел мимо 
кассы, не оплатив товар. 

7)	 По Nurga 3 в магазине «Grossi» мужчина взял с пол-

ки стиральный порошок «Ariel» 
и прошел мимо кассы, не опла-
тив товар.

8)	 Из подъезда дома по адресу 
Veeru 6 был украден серебристый велосипед «Zero» 
и оранжевый велосипед с белыми полосами.

9)	 В квартире дома по адресу Ringi 54a во время со-
вместного распития алкоголя у мужчины произо-
шел конфликт с незнакомым мужчиной, который 
причинил ему физические повреждения.

10)	В магазине «Maxima», находящемся по адресу 
Keemikute 2, мужчина прошел мимо кассы, наме-
ренно не оплатив товар.

11)	По Stardi 5 было совершено проникновение со взло-
мом в микроавтобус «MB Vito» и украдены ценный 
монокль и нож с деревянной рукоятью.

12)	В «Pit Burger» были украдены находившиеся в кассе 
деньги и бутылка виски «Jim Beam». 

Составила: 
Марили Рейнек
Комиссар, Маардуский констебльский участок 
Старший округа, Ида-Харьюское отделение полиции

ПОЛицЕЙСКАЯ хРОниКА
Маарду 41-я неделя  (7 – 13 октября 2013)

ОТКРОВенный РазГОВОР 

МП: Георгий Васильевич! Совсем недавно Вы отметили 
свой День рождения. Коллектив редакции сердечно по-
здравляет Вас с очередной годовщиной и желает здоровья, 
счастья, а также всяческих успехов во всех Ваших делах и 
начинаниях!

А сегодня позвольте несколько отойти от устоявшейся 
практики раскрытия той или иной темы в «Откровенном 
разговоре» и задать Вам ряд вопросов, относящихся скорее 
к мировоззренческой позиции Быстрова. Полагаем, что на-
шим читателям будет небезынтересно «проникнуть» в  
Ваш внутренний мир…

Георгий Быстров: 
Что ж, я не воз-
ражаю, при усло-
вии, однако, что 
с Вашей стороны 
будет соблюдена 
должная коррект-
ность.

МП: Безусловно, тем более что наша беседа всегда прохо-
дит в режиме свободного обмена мнениями, и мы придаем 
гласности только те слова и мысли, которые Вы сочтете не-

МиРОВОЗЗРЕниЕ  ГЕОРГиЯ  БЫСТРОВА
Часть первая
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обходимым довести до читателя.

А теперь, если нет других пожеланий, начнем наш разго-
вор.

Вопрос:  Какие качества в себе Вы считаете лучшими?

Ответ: Целеустремленность, человечность, постоянство, 
бескорыстность, честность по отношению к себе и окру-
жающим, умение начатое дело доводить до конца.

Вопрос:  Что для Вас является самым дорогим?

Ответ: Человеческая жизнь, дружба, верность.

Вопрос: Как Вы понимаете слово «счастье» и считаете ли 
Вы себя счастливым человеком?

Ответ: Счастье, когда твои жизненные устремления совпа-
дают с возможностями их осуществления. В моей жизни 
было немало мгновений, когда я ощущал себя счастливым 
человеком, в остальное время было умиротворение, вну-
треннее спокойствие, ощущение радости, но все это еще не 
счастье, а то, что находится где – то рядом.

Вопрос: Что Вы больше всего цените в людях?

Ответ: Скромность, честность, принципиальность, само-
пожертвование.

Вопрос: Вспомните самый счастливый день в своей жиз-
ни.

Ответ: Таких дней было немало, но два из них особенные 
- день рождения сына и день открытия православного Хра-
ма в нашем городе Маарду.

Вопрос: Какое личное качество Вам не нравится?

Ответ: Прямолинейность и вспыльчивость.

Вопрос: Существует ли нечто такое в Вашей жизни, за 
что Вам стыдно перед самим собой или перед людьми?

Ответ: Бывают моменты, когда чувствую себя неловко, до-
пустив горячность по отношению к людям, особенно если 
речь касается подчиненных. В тех случаях, когда бываю не 
прав, стремлюсь сделать так, чтобы у человека не осталось 
чувства обиды.

Вопрос: Есть ли у Быстрова идеал в жизни, на который 
он ориентируется?

Ответ: Идеалы были в детстве и юности. Зачитывался Ар-
кадием Гайдаром и очень хотел быть похожим на Тимура, 
позднее моим героем был летчик Маресьев. В зрелом воз-
расте понял, что в мире нет ничего идеального, хотя есть 
личности, вызывающие глубокое уважение.

Вопрос: Если бы Вам предложили начать жизнь сначала, 
как бы Вы захотели ее прожить?

Ответ: Считаю, что жизнь моя состоялась и жалеть мне 
особенно не о чем. И тем не менее, если бы пришлось на-
чать жизнь сначала, не хотел бы пройти ее повторно, под 
копирку,  а постарался бы в большей степени реализовать 
свои способности, не повторить ошибок, сделанных по не-
опытности и вследствие плохого знания жизни.

Вопрос: Кого у Георгия Быстрова больше - друзей или 
врагов?

Ответ: Друзей гораздо больше, врагов единицы, но они ве-
личина переменная, а друзья – постоянная.

Вопрос: Кто Вы по гороскопу и верите ли Вы в астроло-
гические прогнозы?

Ответ: По гороскопу я Весы, а по восточному гороскопу 
- Обезьяна. Астрологическим прогнозам доверяю, т.к. убе-
дился в том, что они зачастую совпадают с реальностью, по 
крайней мере у меня.

Вопрос: Кто вы по убеждениям: материалист или идеа-
лист?

Ответ: Я скорее дуалист, ибо верю в гармоничное сочета-
ние материалистического и метафизического устройства 
нашего мира.

Вопрос: Что для вас Бог: то, что внутри или вокруг Вас?

Ответ: Бог внутри меня, а вокруг нас окружает материаль-
ный мир. В Бога я  начал верить с раннего детства, даже ви-
дел его в снах. Изучив материализм, пришел к выводу, что 
Бог как высший дух и материя находятся в тесной взаимос-
вязи и не могут друг без друга, что находит подтверждение 
в законе о единстве и борьбе противоположностей. 

Вопрос: Верите ли в божественное провидение, или счи-
таете, что человек сам вершитель своей судьбы?

Ответ: Существует народная поговорка: «На Бога надейся, 
а сам не плошай».

Верю, что существует божественное провидение, называе-
мое судьбой, которая ведет тебя на протяжении всей жиз-
ни и изменить которую нельзя в силу того, что подавляю-
щее число людей не обладает чувством предвидения.

В этом смысле я фаталист. Однако существуют некие зна-
ки, предупреждающие о грядущей опасности. Надо только 
внимательно относиться к таким предупреждениям, заме-
чать их и не оставлять без внимания. 

Уважаемый читатель!

Вы можете выразить свое отношение к позиции Георгия 
Быстрова по каждой теме «Откровенного разговора»,  
отправив один из 4-х вариантов сообщения по элек-
тронной почте редакции maardu.infokeskus@gmail.com  

Пример сообщения:

Откровенный разговор. Мировоззрение Георгия Быстрова.

Вариант 1. Полностью разделяю;

Вариант 2. В основном разделяю;

Вариант 3. Частично разделяю;

Вариант 4. Не разделяю.
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Растёт и хорошеет наш город. Всех жителей и гостей он 
радует своей чистотой и зеленью. Подходит к завершению 
проект по реновации системы водоснабжения – даже са-
мые отдалённые улочки нашего города, ключая Мууга, по-
лучили воду и систему канализации. Хотелось бы, чтобы 
все службы нашего города развивались так же успешно. 
Жаль, что нельзя в таких же превосходных тонах говорить 
о нашей системе здравоохранения, которой я отдал без 
малого 40 лет. Было много хорошего и плохого, помнится 
с каким энтузиазмом мы строили поликлинику, откры-
вали новые отделения, создавали современные направле-
ния медицины. Времена изменились, особенно в системе 
здравоохранения. В период когда росчерком пера закры-
вались лечебные учреждения целых городов, нам удалось 
сохранить больницу Каллавере. Прекрасно понимая бес-
полезность плавания против течения, мы начали искать 
свою нишу. Так у нас появились дневной хирургический 
стационар, отделения длительного и восстанавительного 
лечения. Во всех этих начинаниях мы были пионерами , 
имея полную поддержку руководства города.
    В этом году проводилось анкетирование среди жителей 
по оценке работы городских служб. В основном деятель-
ность больницы оценивалась положительно – отмеча-
лись профессионализм врачей, хорошая квалификация 
медсестер, доброжелательность младшего персонала. Но 
мне всё-таки хотелось бы остановиться на замечаниях. 
Большая часть замечаний относится к оплате узких спе-
циалистов и стоматологов. Дело в том, что эти 5 евро от-
носятся к тем требованиям, которые нам предъявляет 
Больничная касса. Исключения делаются только для тех 
групп (детей,чернобыльцев, репрессированных), которые 
финансируются из городского бюджета. 
Вы все хорошо помните забастовку врачей – основной ее  
целью её было предотвращение оттока специалистов за 
границу и облегчение финансового бремени населения 
Эстонии. Наше правительство поступило ровно наоборот 
– ещё больше нагрузив платными медицинскими услугами 
наш не очень здоровый народ. 
Следующий шаг был ещё «лучше» - деньги больничной 
кассы пошли в государственный бюджет. Все эти двух-

месячные очереди 
к специалистам и 
на операции обра-
зовались только от 
нехватки средств. 
Кстати, в Маарду 
таких очередей нет, 
разве что к дерма-
тологу (причину 
смотри выше).
За мою долгую ме-
дицинскую прак-
тику я гордился си-
стемой диспансеризации, то есть активной профилактики 
заболеваний. В этом мы достигли больших высот, зная 
буквально каждого пациента с хроническими заболева-
ниями и активно борясь с ними.
Когда эта система рухнула, мы были в отчаянии, в основ-
ном из-за того, сколько пациентов навечно ушло в мир 
иной. Сейчас эта система возрождается под другим на-
званием и с другими критериями. Всё равно мы рады, что 
наши пациенты с гипертонической болезнью, сахарным 
диабетом, заболеваниями сердца находятся под нашим 
пристальным вниманием, что финансируется Больничной 
кассой. Беды нашего Маардуского здравоохранения - не 
что иное, как беды нашей государственной системы.
Рискну дать несколького советов: основа нашего здоро-
вья – это генетика, затем идёт образ жизни и только потом 
медицинская помощь. Если первая причина нам переда-
ётся от предков и мы на неё влиять не можем, то вторая 
– только в наших руках –не забывайте больше двигаться, 
есть больше овощей и фруктов, не привыкайте к курению 
и алкоголю.
Мы делали и будем делать всё  от нас зависящее,чтобы ме-
дицинская помощь в Маарду соответствовала  высокому 
званию ВРАЧА.

Борис Слепиковский
Семейный врач 

17 октября, в международный день ликвидации бед-
ности, Продуктовый банк начал трехнедельную инфо-
кампанию с целью обратить внимание общественности 
на живущие впроголодь семьи и такие сопутствующие 
бедности проблемы, как социальная отверженность и 
материальная заброшенность. В рамках кампании будет  
говориться и об ответственном обращении с продукта-
ми питания – тема, тесно связанная с работой продукто-
вых банков страны.

По оценке канцлера права и детского омбудсмена Индре-
ка Тедера, в Эстонии в абсолютной бедности живут более 
45 000 детей – т.е. каждый пятый ребенок живет в семье, 
где доход на человека составляет менее 186 евро в месяц. 
Если прибавить к этому количеству детей, живущих в 
группе риска, бедность касается 63 000 детей.
«В ситуации, когда по разным причинам в торговых се-
тях на свалку выбрасываются сотни тонн пригодных к 
употреблению продуктов, у нас слишком много семей, 

У КОГО ЧТО БОЛиТ

инФОКАМПАниЯ ПРОДУКТОВОГО БАнКА ОБРАщАЕТ ВниМАниЕ нА БЕДнОСТЬ и 
СОциАЛЬнУю ОТВЕРжЕннОСТЬ
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для которых достаточное количество полезной для здоро-
вья еды скорее мечта, чем повседневность», - говорит ис-
полнительный директор Эстонского продуктового банка 
Пийт Бурфейн. «Предел абсолютной бедности – не просто 
какая-то относительная цифра. В переводе на человече-
ский язык она означает, что дети не получают достаточ-
ного образования по интересам; часто за ней скрываются 
отверженность, трудности при концентрации в школе, а 
также постоянное беспокойство родителей о доходе семьи. 
Бедность комплексно влияет на их жизнь».
Говорит лидер Сети по борьбе с бедностью (EAPN Eesti) 
Кярт Мере: «Вокруг нас много скрытой бедности и, что еще 
хуже, примирения с бедностью. Многие люди работают за 
минимальную заработную плату, часто на нескольких ра-
бочих местах, но все же не могут позволить себе достойную 
жизнь. Качество нашей жизни не отвечает нашим ожида-
ниям, но и готовности высказываться на общественные 
темы у большинства из их нас тоже нет. Так не может про-
должаться – мы должны начать говорить честно и без вся-
кого ложного стыда, должны перейти к действиям». Мере 
уверена: «Можно было бы начать с активной дискуссии на 
тему стратегии «Европа 2012», т.к. это она как раз и являет-
ся по сути программой действий по снижению бедности».
Цель Продуктового банка: повысить с помощью начав-
шейся социальной кампании осведомленность обществен-
ности в отношении важных социальных и экономических 
тем, одной стороной которых являются связанные с бед-
ностью проблемы, а другой – наши этические установки 
при обращении с едой. Все фирмы, деятельность которых 

связана с питанием или продуктами, призываются к со-
трудничеству, чтобы спасти до сих пор так бессмысленно 
выкидываемый все еще годный к употреблению съедоб-
ный товар и помочь таким образом семьям, живущим 
впроголодь.
В рамках кампании открыт телефон для приема пожертво-
ваний: 900 9005 (2 евро) и  900 9010 (8 евро).
Инфокампанию организовал Эстонский продуктовый 
банк, основанный в марте 2010 года Эстонско-голландским 
фондом Päikeselill и банком Swedbank. Kампанию под-
держивают Фонд гражданских объединений по эстоно-
швейцарской программе сотрудничества и фонд Целевой 
капитал гражданского общества.
Одиннадцать продуктовых банков принимают от торго-
вых сетей и производства продукты с почти истекшим 
сроком годности, при помощи волонтеров комплектуют 
продуктовые наборы и бесплатно распределяют их среди 
наиболее нуждающихся людей, таким образом уменьшая 
в обществе проблему пищевой расточительности и оказы-
вая помощь там, где она более всего нужна. Работа прохо-
дит в тесном контакте с местными социальными отделами.   

Дополнительная информация:
Неле Хендриксон 
Эстонский продуктовый банк 
Руководитель коммуникации
Эл.почта: nele@toidupank.ee
Teл: +372 5657 0525

Объединение аптек Эстонии выражает удовлетворение 
сегодняшним решением парламента разрешить в бли-
жайшем будущем продажу лекарств через интернет.
«Продажа лекарств через интернет повысит их доступ-
ность, а услуга может быть удобной для тех, у кого нет ап-
тек вблизи дома», - сказала член правления Объединения 
аптек Эстонии Кристийна Сепп. «Кроме того, интернет-
аптеки дают возможность приобрести необходимые ле-
карства, которые людям часто неловко спрашивать в об-
щей очереди, конфиденциально», - добавила она. 
27 марта, парламент принял изменения в Законе о лекар-
ствах, которые отменяют запрет на продажу лекарств 
через интернет и устанавливают требования к аптекам 
в связи с дистанционной продажей лекарств. При разра-
ботке этих требований руководствовались принципами, 
действующими при продаже лекарств непосредственно в 
аптеках. «Так как держать интернет-аптеки имеют право 
только владельцы аптек, обладающие необходимыми зна-
ниями и навыками, то качество обслуживания в интернет-
аптеках будет на том же уровне, что и в обычных аптеках. 
Это означает, что за интернет-аптеками будет закреплена 
обязанность консультирования пациентов перед прода-
жей им препаратов», - уточнила Сепп.
Принятые изменения устанавливают до сих пор отсут-
ствовавшее в законе понятие дистанционной продажи 

лекарств и дают владельцам аптек право осуществлять 
дистанционную продажу безрецептурных и рецептурных 
лекарственных препаратов и препаратов, используемых 
в ветеринарии. Необходимым условием для покупки че-
рез интернет рецептурных препаратов является наличие 
сохраненного в рецептурном центре дигитального ре-
цепта. Согласно изменениям в законе, поставщик услуги 
интернет-аптек должен обеспечить одинаковые условия 
поставки и продажи, в том числе и платы за доставку в 
зависимости от способа получения препарата (курьером 
или через автомат) на всей территории Эстонии.  Доставка 
должна осуществляться в течение максимально трех рабо-
чих дней, плата за доставку не должна зависеть от назва-
ния лекарства, его стоимости или количества  сделанных 
клиентом заказов. «За доставку будет взиматься отдельная 
небольшая плата, однако ехать в аптеку специально за ле-
карствами – тоже не дешево. Чтобы доставка обходилась 
дешевле, можно оформлять один заказ, к примеру, вместе 
с соседом», - сказала Сепп.
По оценке Сепп, покупка лекарств через интернет – хоро-
шая возможность для родителей-одиночек, которые не мо-
гут оставить своего ребенка одного дома, чтобы сходить в 
аптеку. «Также интернет-аптеки это, несомненно, помощь 
пожилым людям и проживающим далеко от них детям, ко-
торые смогут покупать своим родителям лекарства и от-

ОБъЕДинЕниЕ АПТЕК ЭСТОнии: инТЕРнЕТ-АПТЕКи – хОРОШАЯ 
ВОЗМОжнОСТЬ ДЛЯ ПОКУПКи ЛЕКАРСТВ
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«СДЕЛАЕМ!» ПРиСТУПАЕТ К БОЛЬШОЙ УБОРКЕ В СОциАЛЬнОЙ СЕТи 
FAcEBooK

правлять их с курьером», - добавила она. 
Кроме того, изменения в Законе о лекарствах в будущем 
призваны  защитить потребителя от поддельных лекарств, 
так как законом установлено понятие поддельных лекарств 
и порядок препятствования распространению поддельных 
лекарств.
В других странах по статистике продажа лекарств через 
интернет и консультирование являются скорее дополни-

тельным средством и для большинства людей не заменяют 
непосредственного общения с аптекарями. Так, в Германии 
через интернет приобретают лишь 0,5% от всех лекарств. 

Кристийна Сепп,  Объединение аптек Эстонии, член прав-
ления, Тел.: +372 511 2195
Катрин Иосуа, META, советник по связям с общественно-
стью, Тел.: + 372 555 81 773

ЦУ «Сделаем!» приступает сегодня к большой уборке в 
социальной сети Facebook, цель которой заключается в 
том, чтобы освободиться от излишнего виртуального 
мусора в Интернете.
С помощью специально разработанного для «Сделаем!» 
нового Интернет-приложения пользователи сети Facebook 
смогут без труда удалить со своих аккаунтов страницы, к 
которым они потеряли интерес. Приложение отличается 
от уже имеющихся, т.к. позволяет стирать много страниц 
одним щелчком мыши. До сих пор в сети Facebook не ин-
тересующие больше страницы можно было удалять лишь 
по одной, нажимая на каждой из них на кнопочку «Не нра-
вится».
«Идея вирутальной уборки родилась благодаря насущной 
потребности уменьшить количество лишней информации 
на стенах в социальной сети Facebook. Очень легко под-
даться эмоциям и нажать на кнопку «Мне нравится/Like/
Мeeldib», но куда сложнее избавиться от ненужной инфор-
мации и прекратить получать сообщения от одобренных 
когда-то организаций», - говорит координатор работы 
«Сделаем!» в социальных сетях Раймо Матвере.
«Это решение прекрасно согласуется с ценностями «Сде-
лаем!», и я верю, что созданное приложение поможет лю-
дям, охваченным лихорадкой «лайканья» (или нажатием 
на кнопку «Мне нравится»), подумать на досуге, что дей-
ствительно их интересует, а от чего следует отказаться», - 
сказал Матвере.

Зародившееся в Эстонии движение «Сделаем!» объединяет 
сегодня уже 107 стран, и в организованных под девизом 
«Сделаем!» уборках приняли участие более 8 миллионов 
человек. Цель большой уборки в сети Facebook – обратить 
внимание людей как на проводимые в их странах уборки, 
так и на излишнее потребление и возникновение большого 
количества мусора. Приложение для Facebook будет пере-
ведено на эстонский, английский, русский, немецкий, пор-
тугальский и арабский языки. Разработчики приложения 
и авторы идеи: рекламное агентство Age McCann и веб-
агентство ADM.
Попробуйте приложение для Facebook тут: https://www.
facebook.com/letsdoitworld/app_170404553118550

Дополнительная информация:
Meэлика Химмо 
Teeme Ära Sihtasutus
Руководитель коммуникации 
GSM: 504 1258
E-post: meelika@letsdoitworld.org
Сайт: www.letsdoitworld.org
Татьяна Лаврова 
Teeme Ära Sihtasutus
Коммуникация на русском языке 
GSM: 504 1258
E-post: meelika@letsdoitworld.org
Сайт: www.letsdoitworld.org

ВИКТОРИНА — 2013  «Маардуские знатоки»
ДЕВЯТЫй  ТУР  ВИКТОРИНЫ  «МААРДУСКИЕ ЗНАТОКИ - 2013»

Вопрос №1: Колумб открыл Америку в 1492 году. Куда он плыл?
Вопрос №2:  Какой город является центром трех мировых религий?
Вопрос №3: Кто из маардуских жителей в советское время занимал пост заместителя председателя Правительства 
страны?.

ПРИМЕР ОТВЕТОВ: Викторина: тур первый.  №1 — глянец,  №2 — баритон, №3 — астероид

Ответы принимаются до 27 ноября 2013 г. включительно. 
Пишите нам на e-mail: maardu.infokeskus@gmail.com
ПРАВИЛЬНЫЕ  ОТВЕТЫ  8-го  ТУРА  ВИКТОРИНЫ:  №1 – Бразилия, №2 – 4 рубля, №3 – Maardu Valimisliit

Участвуйте и побеждайте в нашей викторине!  
Желаем вам успеха!
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1 ноября - Всемирный день вегана 
2 ноября - Всемирный день мужчин 
8 ноября - Международный день КВН 
9 ноября — Международный день против фашизма, ра-
сизма и антисемитизма
10 ноября - Всемирный день отцов
11 ноября - Международный день энергосбережения 
12 ноября - Всемирный день борьбы с пневмонией 
13 ноября - Международный день слепых 
14 ноября - Всемирный день качества 
15 ноября - День вторичной переработки 
17 ноября - Международный день студентов  

19 ноября -  Международ-
ный мужской день; Все-
мирный день туалета
20 ноября - День геогра-
фических информацион-
ных систем 
21 ноября - Международный день отказа от курения
26 ноября – Всемирный день информации

Источник: 
http://www.calend.ru/holidays/wholeworld/© Calend.ru

МЕжДУнАРОДнЫЕ  ПРАЗДниКи  В  нОЯБРЕ

РАССКАЗЫВАЕМ  О МЕжДУнАРОДнОМ ДнЕ ТУАЛЕТА  

ПРАЗДниКи  ЭСТОнии

Всемирный день туалета — не розыгрыш, а совершенно необхо-
димый праздник.
19 ноября 2002 года прогрессивная мировая общественность 
впервые отметила Всемирный день туалета (World Toilet Day) — 
один из самых оригинальных и, по сложившейся традиции, весе-
лых праздников. День 19 ноября был провозглашен Всемирным 
днем туалета в 2001 году в ходе проходившей в Сингапуре меж-
дународной конференции, посвященной проблемам туалетов. 
Кстати, место проведения конференции было выбрано неслучай-

но: Сингапур славится безукоризненной чистотой отхожих мест. 
Более 200 делегатов из Азии, Европы и Северной Америки, пред-
ставлявших 17 национальных туалетных ассоциаций, встрети-
лись, чтобы обсудить насущные проблемы и рассмотреть новые 
концепции развития туалетного дела. Результатом встречи ста-
ло образование Всемирной туалетной организации (World Toilet 
Organization), которая и явилась инициатором создания этого 
необычного праздника. 

10 ноября - День отцов 
День отца в Эстонии отмечается во второе воскресенье 
ноября. 10 ноября  -дата для 2013 года. Официальная исто-
рия этого семейного праздника началась в 1992 году, хотя, 
конечно, и раньше во многих семьях устраивали празд-
ничные дни в честь сильных и любимых пап. Накануне 
ноябрьского праздника в детских садах проходят темати-
ческие утренники, а в школах — концерты для родителей. 
Дети вручают папам самодельные открытки и подарки — 
обычно это вырезанные из бумаги и раскрашенные галсту-
ки или автомобили. В День отца в некоторых городах вы-
вешивают флаги. Пока День отцов в Эстонии остается для 
большинства официальным нововведением, но постепен-
но праздник становится общим для всей страны, укрепляя 
свои традиции. Например, традицией уже стало проведе-
ние силовыми структурами показательно-познавательных 
представлений в рамках благотворительного бесплатного 
семейного праздника «День отцов для всех детей», где в 
воскресенье дети вместе с папами могут принять участие 
в различных соревнованиях и ближе ознакомиться с муж-
скими профессиями. Среди участников конкурсов есть и 
воспитанники детских домов, над которыми в этот день 
берут шефство полицейские, спасатели, пограничники или 
военнослужащие. Во второе воскресенье ноября День отца 
также отмечается в Швеции и Финляндии. Как извест-
но, идея устроить праздник для пап посетила в 1909 году 
миссис Додд из Вашингтона. Она хотела выразить призна-
тельность своему отцу, а в его лице — всем заботливым 
отцам Америки, участвующим в воспитании детей. Отца 
основательницы праздника звали Уильям Смарт, его жена 
умерла, родив шестого ребенка, но отец-одиночка успешно 

воспитал новорожденного и еще пятерых детей. Доброде-
тельный Уильям был ветераном гражданской войны и про-
живал с детьми на ферме. 
16 ноября - день декларации о государственном суверени-
тете - день возрождения

25 ноября - Кадрин день 
До наших дней дошли несколько праздников, связанных с 
духами. Кадри — покровительница овец, поэтому в ее день 
спаривали молодой скот. В этот день, как и в Мартов день, 
по улицам ходят ряженые. Они ходят по домам. Так что 
не пугайтесь, открыв дверь на звонок или стук и увидев 
троих, а то и семерых ребятишек, у которых раскрашены 
лица и одежда не совсем обычная. Они всего лишь хотят 
спеть Вам песню и взамен получить угощения. В Эстонию 
Кадрипяэв пришел вместе с христианством в 12 веке. Тогда 
был заменен праздник осенних работ на день памяти свя-
той Катарины (Кадри). В этот день принято было надевать 
белые или светлые одежды. Для эстонцев этот день всегда 
означал дань традициям и устоям. Считалось, что по этому 
дню можно судить о погоде в будущем: если в этот день 
была оттепель, то в День Андреса (30 ноября) будет холод-
но; — если в Кадрин День был сильный ветер или шторм, 
то считалось, к Рождеству будет хорошая погода; — в этот 
день осень переходит в зиму; — какая погода 25 ноября, 
такая же будет и в День свечей (2 февраля). Люди в старину 
верили, что в этот день нельзя прясть, шить и стричь овец. 
В Кадрин день нельзя было варить куриный суп, счита-
лось, что иначе куры съедят всю капусту. 

Источник: http://www.calend.ru/holidays/0/0/2280/© Calend.ru
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Организация и проведение 
любых праздников и любой 
степени сложности от А до Я. 

(свадьбы, юбилеи, Дни  рождения, 
ярмарки, конкурсы, конференции, 

корпоративы, вечера отдыха). 
Проводим, как в помещениях, так и 

на открытом воздухе. 
Сопутствующие услуги 

(фото-видео, любая культурная 
программа, гармонь, балалайка, 

фейерверк, лошади...).
Опыт работы 38 лет.

Два специальных образования.
Николай

тел. 56466652

 SoleilStudio
Приглашает старых и новых 

клиентов!
✴✴✴

Предоставляем услуги:
Прикхмахера
Косметолога

Фотоотбеливание зубов
Мы ждем вас 

✴✴✴
Понед.-Пятн. 10.00-19.00

Суббота 10.00-17.00
Тел. 58430451, 5570865

OU
..

GRANI ITPLAAT

Памятники, опалубки 

Stardi 3a, Maardu 74111  Tel 55 71 590

e-mail: graniitplaat@hot.ee 

.

Большой выбор камней и плит.
Установка опалубок (больше 15 видов.
Цены от 240 €). Портреты на камне.
Надгробия любимым животным.
Возможность оплаты в рассрочку с 0 %.
Первый взнос 30%, остальная сумма
выплачивается в течении нескольких
месяцев (по договорённости).

Работаем на всех кладбищах Эстонии.

Репетитор 
математики.

Школьная программа. 
Профессиональный, 

учитель математики. 
Цена:  от  6,-  до  8,-   ЕURO/ 

за 60 минут. 
Валентина. 

тел. +372 5189837   

Уважаемые жители и гости г. Маарду!
12 ноября 2013 г. в 15.00 в читальном 
зале городской библиотеки состоится 

встреча с автором книги «Раймонд Валгре: 
недосказанная легенда » натальей Веебер. 

мероприятие посвящено 100-летию 
Раймонда Валгре - одного из самых 
известных эстонских композиторов, 

написавших более ста произведений. 
Валгре является автором мелодии 

«Саремааского вальса» , ставшего самой 
популярной и любимой из исполнявшихся 

Георгом Отсом песен на эстонском и 
финском языках.

55
маардуская Городская библиотека 

приглашает на работу двух библиотекарей 
на полную ставку (два места).

Требования к кандидату: высшее или 
среднее специальное образование, 

владение государственным языком на 
среднем уровне (хороший разговорный 
уровень), опыт работы на компьютере.
СV и копию документов об образовании 

прислать по почте или по э-почте:
maardulinnaraamatukogu@hot.ee или 

маарду,Оруметса 8, 74112.
Доп.инфо 6060830; 6060885; 6060883.

Обеспечение 
дополнительной 
работы: уборка, 

офисов и социально-
бытовых объектов. 

1 раз в неделю, 
по воскресеньям. 

Расположение 
Старонарвского 

шоссе. Связаться 
Kaire 58230411, или по 

электронной почте 
персонала @ Кендра. еe 

Ансамбль “ Рябинушка” 
приглашает!

15 ноября в 18.00 в Маарду 
Рахвамая состоятся осенние 

посиделки при свечах 
“Золотая осень”.

В программе: поёт” Рябинушка”, 
игры, танцы, конкурсы,

коллективное исполнение 
застольных песен.

Стоимость билетов 3-5 евро.
Заказ столиков и информация 

по тел: 58119609, 55527017.

Внимание! 
Маарду Рахвамая приглашает. Ул.Карьяари-4.

08 ноября 2013 в 18.00.В Маарду Рахвамая состоится концерт 
посвящённый “Международному дню Пап”.

В концерте принимают участие детские творческие коллективы.
Вход свободный.  Начало в 18.00
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Объявляется набор на курсы судоводителей 
маломерных судов (катера, яхты ) в г. Маарду.

В программе теоретические занятия и обучение 
вождению яхт и катеров.

преподаватели имеют большой опыт подготовки 
судоводителей. занятия проводятся по согласованию с 

обучаемыми, до двух раз в неделю. 
Продолжительность курсов – до 2,5 месяцев. 

Стоимость курса – 400 евро.
Обращаться по тел. 580 94 029

conFi-DEnt oÜ  
СТОМАТОЛОГиЯ

Tartu mnt 28, Tallinn
Гарантируем качественное 

экстренное и плановое 
лечение зубов

 в удобное для Вас время
инфо и регистрация: 

+372 56820577

OÜ BLRT Transiit примет на 
работу докеров- кидальщиков 
какао бобов 
• Трудовой договор 

постоянный, бессрочный 
• Работа по сменам 07:30-19:30 
• Оплата труда сдельная  
• Заработная плата от 1 000 

евро  
• Конт тел 6102966 

 

8 ноября  
с 11.00 до 13.00 в 
Маарду Рахвамайа 

состоится распродажа 
осенне-зимней обуви 

из натуральной кожи 
эстоно-финской обувной 
фабрики. Зимние сапоги 
с подкладкой из овечьей 

шерсти!
Лучшие расценки!


